
Вопросы в рамках проведения публичных слушаний 

по проекту исполнения областного бюджета за 2024 в заочной форме 

 

Вопрос: Здравствуйте, подскажите, существует ли программа медицинской помощи 

населению в удаленных районах Нижегородской области, выделяются ли средства на 

медицинское обследование граждан, проживающих в глубинке?  

Ответ:  

В Нижегородской области региональным министерством здравоохранения реализуется 

программа «Поезда здоровья», специалисты выезжают в муниципалитеты области для 

проведения медицинских осмотров населения. В 2024 году на данные цели из 

областного бюджета было выделено 154,9 млн. рублей.  

 

Вопрос: Доброго времени суток. Проживаю в селе Большое Болдино, кроме всем 

известного Музея-заповедника А.С. Пушкина "Болдино" у нас есть и филиал 

краеведческого музея, который очень преобразился в прошлом году. Хотелось бы 

узнать, сколько средств на это было потрачено? 

Ответ: 

В 2024 году в рамках реализации Адресной инвестиционной программы на ремонт 

здания филиала краеведческого музея в с. Большое Болдино из областного бюджета 

было выделено более 10 млн. рублей. 

 

Вопрос: Моя сестра прошла профессиональное обучение по курсу «Парикмахер» в 

Нижегородском центре занятости населения и сразу нашла работу. Подскажите 

сколько было потрачено на профессиональное обучение безработных граждан в 2024 

году?  

Ответ: 

Мероприятия по обучению осуществляет государственное казенное учреждение 

Нижегородской области "Нижегородский центр занятости населения". В 2024 году на 

профессиональное обучение безработных граждан из областного бюджета было 

выделено 12,3 млн. рублей. 

 

Вопрос: Добрый день. Я учитель русского языка и литературы в школе Сосновского 

муниципального округа. Уже несколько лет я получаю доплату за классное 

руководство, что является неплохим подспорьем к зарплате. Сколько денежных 

средств было выделено на эти цели в 2024 году? 

Ответ: 

На обеспечение выплат ежемесячного денежного вознаграждения за классное 

руководство педагогическим работникам государственных образовательных 

организаций в 2024 году за счет средств федерального бюджета было выделено более 

2 млрд. рублей. 

 

Вопрос: В СМИ заинтересовал репортаж про создание системы долговременного 

ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами. Сколько денежных средств 

было израсходовано в 2024 году на эти цели? 

Ответ: 

Создание системы долговременного ухода за гражданами пожилого возраста и 

инвалидами осуществляется в рамках федерального проекта «Старшее поколение» 



национального проекта «Демография». В 2024 году на эти цели было выделено 138,5 

млн. рублей, в том числе на счет средств федерального бюджета – 133 млн. рублей. 

 

Вопрос: Я каждый год принимаю активное участие в голосовании за инициативные 

проекты по проекту «Вам решать». А сколько всего средств было направлено на 

реализацию проекта «Вам решать» на территории Нижегородской области в 2024 

году? 

Ответ: 

В рамках проекта инициативного бюджетирования «Вам решать» в 2024 году из 

областного бюджета было выделено более 1 млрд. рублей. Всего в 2024 году в рамках 

проекта инициативного бюджетирования «Вам решать» было реализовано 488 

проектов. 

Справочно: в 2024 году реализация инициативных проектов осуществлялась по 8 

направлениям: «Наши дороги», «Наш двор», «Молодежная политика», «Спорт для 

всех!», «Все лучшее – детям!», «Общественные пространства», «Наша 

инфраструктура» и «Наша инициатива» (для проектов, которые не вошли в другие 

направления, например, связанных с ремонтом библиотек или домов культуры). 

 

Вопрос: Здравствуйте. Я мама двоих детей, проживаю в Арзамасе. В нашем городе 

на улице 1 Мая строится учебное заведение и мы, жители Арзамаса, очень ждем эту 

школу. Хотелось бы узнать, на какое количество мест рассчитана новая школа? 

Сколько лет будет идти строительство, и сколько денежных средств уже было 

направлено? 

Ответ: 

Новая школа на улице 1 Мая в городе Арзамас рассчитана на 1 500 мест. 

Строительство школы было начато в 2023 году с финансированием в объеме  

461,8 млн. рублей, в том числе 247,3 млн. рублей за счет средств федерального 

бюджета. В 2024 году на строительство школы было направлено более 1,6 млрд. 

рублей,  в том числе 1,2 млрд. рублей за счет средств федерального бюджета. 

В настоящее время строительство школы завершено, открытие запланировано на 1 

сентября 2025 года.  

При этом для начала полного функционирования школы в областном бюджете 2025 

года предусмотрены средства в объеме 252,7 млн. рублей. 

 

Вопрос: Здравствуйте! По телевизору видела, что дают квартиры детям-сиротам. 

А сколько в прошлом году было потрачено средств на приобретение квартир для 

детей-сирот? 

Ответ: 

В 2024 году на обеспечение жилыми помещениями детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, по договорам найма специализированного жилого помещения было 

выделено около 1,8 млрд. рублей, из них 158,9 млн. рублей за счет средств 

федерального бюджета, 1,6 млрд. рублей  за счет средств областного бюджета. Всего в 

2024 году для граждан данной категории было приобретено 598 жилых помещений. 

 

  



Вопрос: Добрый день! Подскажите, пожалуйста, сколько в 2024 году было выделено 

денежных средств по региональному проекту «Чистая вода» и какие районы в нем 

участвуют? 

Ответ: 

В 2024 году в рамках национального проекта «Жилье и городская среда» по 

региональному проекту «Чистая вода» проводилась работа по реконструкции объектов 

питьевого водоснабжения в 3 округах Нижегородской области: 

- город Чкаловск - реконструкция водозаборных сооружений; 

- Ардатовский муниципальный округ - реконструкция (модернизация) систем 

водоподготовки в р.п. Мухтолово; 

- Вадский муниципальный округ - строительство водозабора и водовода для 

водоснабжения с.Вад. 

Всего на эти цели в 2024 году было выделено 496,3 млн. рублей, из них 406 млн. 

рублей за счет средств федерального бюджета, 90,3 млн. рублей за счет средств 

областного бюджета. 

 

Вопрос: Я живу в городе Бор. 2025 год - год 80-летия Победы нашей страны в 

Великой Отечественной войне. Интересует, сколько средств в 2024 году было 

потрачено на обустройство и восстановление памятных мест в нашем округе? 

Ответ: 

В 2024 году в рамках мероприятий по обустройству и восстановлению памятных мест 

в городском округе город Бор были осуществлены: 

- ремонт памятника и обустройство тротуара к памятнику «Павшим воинам» в с. 

Редькино; 

- ремонт памятника воинам в п. Неклюдово;  

- ремонт мемориального комплекса участникам ВОВ в с. Линда; 

- ремонт покрытия пешеходных дорожек на территории парка «70 лет Победы» г. Бор. 

Всего на эти цели в 2024 году бюджету городского округа город Бор было выделено 

6,9 млн. рублей. 

 

Вопрос: Я живу в Арзамасе и обратил внимание, что к встрече Нового 2025 года наш 

город был очень красиво украшен, а так же слышал, что средства на это были 

выделены не только из городского бюджета, но и из бюджета области. Так ли это? 

Ответ: 

Организацию оформления города Арзамаса к празднованию Нового года 

осуществляла АНО "Центр 800". В 2024 году на эти цели было выделено около 23 млн. 

рублей.  

 

Вопрос: Добрый день! В прошлом году моя дочь принимала участие в проекте "Уроки 

с путешествием". Вместе со своими одноклассниками она ездила на экскурсию в 

город-герой Волгоград. Я выражаю благодарность всем организаторам данного 

проекта за столь интересное и познавательное путешествие для школьников. 

Скажите, из каких источников идет финансирование данного проекта? 

Ответ: 

Туристско-образовательный проект «Уроки с путешествием» был создан для развития 

гражданско-патриотического воспитания молодежи, межрегионального 

туристического сотрудничества и интеграции в образовательный процесс элементов 

культурно-познавательного туризма. 



Финансирование проекта "Уроки с путешествием" осуществляется за счет 

средств областного бюджета в рамках проекта "Создание благоприятных условий для 

развития туризма и индустрии гостеприимства Нижегородской области". 

В 2024 году на эти цели было выделено 181,7 млн. рублей. 

 

Вопрос: Добрый день. Покупая в магазине продукты, в частности молочные и 

мясные, стараюсь брать продукцию родного края. Подскажите, пожалуйста, как 

развивается производство местной продукции в нашем регионе? 

Ответ: 

В 2024 году в области запущен проект модернизации, реконструкции и строительства 

АО «НМЗ № 1» мощностью переработки 300 тонн молока-сырья в сутки, АО 

«Нижегородский молочный завод № 1».  

В сравнение показателей 2022 и 2024 годов можно отметить значительный рост 

объемов производства: валовый надой молока увеличился на 54 тыс. тонн, 

производство скота и птицы на убой в живом весе – на 52 тыс. тонн. 

 

Вопрос: Здравствуйте! Приятно видеть, как наш город расцветает и становится 

все более привлекательным для туристов, интересно узнать, сколько туристов 

посетили наш город. С Уважением, Кротова А.П. 

Ответ: 

По информации регионального министерства туризма в 2024 году количество 

размещенных в коллективных средствах размещения туристов по Нижегородской 

области составило 1 811 930 человек. 

По методологии больших данных мобильных операторов, туристический поток в 

Нижегородскую область в 2024 году составил 4 706 277 человек. 

 

Вопрос: Я проживаю в аварийном доме, надеюсь на скорейшее переселение, и конечно 

меня интересует, выделялись ли в 2024 году средства на ликвидацию аварийного 

жилищного фонда в Нижегородской области и в каком объеме? 

Ответ: 

В 2024 году расходы на ликвидацию аварийного жилищного фонда на территории 

Нижегородской области было направлено 3,1 млрд. рублей, из них  

1,1 млрд. рублей за счет средств публично - правовой компании «Фонд развития 

территорий»  (всего расселено – 20,7 тыс. кв.м., переселено – 1 127 человек). 

 

Вопрос: Я живу в Нижнем Новгороде и мне нравиться, как преображается наш город. 

В 2024 году я принимала участие в голосовании за благоустройство детской площадки 

около нашего дома по программе «Формирование комфортной городской среды». 

Подскажите, сколько вообще средств было израсходовано на эти цели в 2024 году? 

Ответ: 

В 2024 году в рамках программы «Формирование комфортной городской среды» 

национального проекта «Жилье и городская среда» в Нижегородской области 

благоустроили 85 общественных пространств. Расходы на эти цели составили  

2 035,7 млн. рублей, из них 878,3 млн. рублей за счет средств федерального бюджета. 

 

  



Вопрос: Я пенсионер и часто вызываю скорую медицинскую помощь. Подскажите 

сколько средств было направлено на обеспечение скорой медицинской помощи в 2024 

году? 

Ответ: 

В 2024 году на обеспечение скорой медицинской помощи из областного бюджета было 

направлено 486 млн. рублей. 

 

Вопрос: Проживаю в сельской местности и задумываюсь об открытии своего 

фермерского хозяйства. В связи с этим интересует вопрос – какие меры поддержки 

агропромышленного комплекса в области животноводства были оказаны в 2024 году? 

Ответ: 

В регионе активно реализуется комплекс мер по поддержке животноводческого 

комплекса, в том числе предусмотрены субсидии на создание объектов молочного 

животноводства, поддержку племенного животноводства, производство крупного 

рогатого скота и молока. 

В 2024 году на поддержку отрасли животноводства из областного бюджета было 

направлено более 1,3 млрд. рублей. 

В прошлом году в регионе было построено десять новых животноводческих 

комплексов и шесть реконструировано. 

 

Вопрос: Мы с мужем любим путешествовать по нашей области. Мы обратили 

внимание, что на отдельных территориях ведутся активные работы по посадке 

саженцев в лесных массивах. Подскажите, в 2024 году из областного бюджета 

предусматривались деньги на посадку деревьев в лесах. 

Ответ: 

В рамках реализации государственной программы «Развитие лесного хозяйства 

Нижегородской области» в 2024 году достигнуты следующие результаты: 

- проведено лесовосстановление 15,0 тыс. га 

- заложено 5,0 тыс. га лесных культур 

- выращено 40,6 млн. шт. посадочного материала 

 

Вопрос: Сейчас большую популярность набирает особый вид занятости людей, 

позволяющий открыть свое дело, такой как «Самозанятый». Интересно, а сколько 

самозанятых в Нижегородской области было зафиксировано в 2024 году? 

Ответ: 

В рамках реализации государственной программы «Развитие предпринимательства в 

Нижегородской области» в нашей области количество самозанятых граждан в 2024 

году достигает 226,9 тыс. человек, что на 35% выше уровня 2023 года. 

 

Вопрос: Здравствуйте, очень люблю Нижегородскую область и часто путешествую 

по ней. Заметно преобразился город Нижний Новгород - стал чистым и ухоженным и 

так же заметила, что за последние годы здесь сильно вырос турпоток. И у меня 

возник вопрос: сколько новых гостиниц было построено в области в 2024 году для 

размещения туристов и сколько средств на это было потрачено? 

Ответ: 

В 2024 году на средства частных инвесторов в Нижегородской области были 

построены 4 гостиницы (2 в городском округе город Выкса, по одной в 

муниципальных округах Краснобаковский и Тоншаевский).  



Вопрос: Добрый день! Подскажите пожалуйста, сколько образовательных 

учреждений (школ и детских садов) было построено и отремонтировано в 2024 году у 

нас в области? 

Ответ: 

В 2024 году в рамках адресной инвестиционной программы: 

- построено 2 детских сада в селе Б.Ельня Кстовкого муниципального округа и городе 

Городец; 

- построено и 5 школ в Воскресенском муниципальном округе, городах Саров, 

Городец, Арзамас и Н.Новгород; 

- проведен капитальный ремонт двух детских садов в городе Арзамас и селе Дивеево. 

Кроме того, введены в эксплуатацию 6 школ, строительство которых осуществляется 

на основании концессионных соглашений (4 школы в городе Н.Новгород, по одной в 

городе Арзамас и деревне Анкудиновка Кстовского муниципального округа. 

 

Вопрос: Сколько денег в 2024 году было направлено на строительство новых станций 

метро? Когда планируется завершение строительства станции "Сенная"? 

Ответ: 

В 2024 году на продление линий метрополитена в г.Н.Новгороде было выделено 7,6 

млрд. рублей, в том числе источником финансового обеспечения которых являются 

средства инфраструктурного бюджетного кредита из федерального бюджета.  

Завершение продления Автозаводской линии метрополитена от станции "Горьковская" 

до станции "Сенная" запланировано на 2026 год. 

 

Вопрос: Сколько собрали штрафов за нарушения ПДД на территории области в 2024 

году? 

Ответ: 

В 2024 году штрафы за счет административных правонарушений в области дорожного 

движения поступили в бюджет Нижегородской области в объеме 1,8 млрд. рублей.  

 

Вопрос: Осуществлялось ли в 2024 году финансирование мероприятий по 

приобретению автолавок для обеспечения удаленных населенных пунктов товарами 

первой необходимости? 

Ответ: 

На предоставление субсидий из областного бюджета бюджетам муниципальных 

образований Нижегородской области на реализацию мероприятий по обеспечению 

удаленных населенных пунктов товарами первой необходимости в 2024 году было 

направлено 27,9 млн. рублей. 

Муниципальные образования области направляли средства субсидии на 

субсидирование затрат предпринимателей на приобретение 16 единиц 

специализированного автотранспорта, что позволило обеспечить удаленные 

малонаселенные пункты области современными торговыми объектами, а также и 

товарами первой необходимости. 

 

  



Вопрос: Оказывались ли меры государственной поддержки промышленным 

предприятиям региона в 2024 году? 

Ответ: 

В Нижегородской области финансовая поддержка промышленных предприятий 

осуществляется в рамках государственной программы «Развитие промышленности и 

инноваций Нижегородской области». 

На финансирование мероприятий по поддержке промышленных предприятий в рамках 

указанной программы было выделено 639,2 млн. рублей. 

 

Вопрос: Здравствуйте! В настоящее время в средствах массовой информации 

поднимаются вопросы об увеличении количества населения с заболеванием сахарный 

диабет, в том числе и детей. Подскажите, а сколько средств из областного 

бюджета было выделено на решение проблемы по выявлению, профилактике и 

лечению данного заболевания? 

Ответ: 

В 2024 году на обеспечение системами непрерывного мониторинга глюкозы детей и 

беременных женщин с сахарным диабетом из областного бюджета было выделено 

180,5 млн. рублей, из них 137,2 млн. рублей за счет средств федерального бюджета, 

43,3 млн. рублей за счет средств областного бюджета. 

Кроме того, за счет федеральных и областных средств были осуществлены расходы на 

оснащение эндокринологических центров и школ для пациентов с сахарным диабетом, 

а также медицинских организаций, оказывающих помощь сельским жителям для 

выявления сахарного диабета и контроля за состоянием с ранее выявленным сахарным 

диабетом, в объеме 109,1 млн. рублей. 

 

Вопрос: Здравствуйте! В 2024 году в нашей области реализовывались мероприятия 

по антитеррористической защищенности объектов образования. Сколько средств 

было направлено на данные мероприятия? 

Ответ: 

В 2024 году на реализацию мероприятий по исполнению требований по 

антитеррористической защищенности объектов образования из областного бюджета 

было выделено 639,5 млн. рублей, в том числе в муниципальных образовательных 

организациях – 564,1 млн. рублей. 

 

Вопрос: Здравствуйте! В 2024 году проводился капитальный ремонт 

образовательных организаций, а сколько на это было потрачено средств? 

Ответ: 

В рамках государственной программы "Капитальный ремонт образовательных 

организаций Нижегородской области" в 2024 году были реализованы мероприятия по 

комплексному капитальному ремонту и оснащению современным оборудованием 

общеобразовательных организаций, капитальному ремонту по отдельным видам работ 

в общеобразовательных и дошкольных образовательных организациях, организациях 

среднего профессионального образования. 

Всего на их реализацию было выделено 2,9 млрд. рублей (из них 2 млрд. рублей за 

счет средств областного бюджета), в том числе: 

- 1,6 млрд. рублей (средства областного бюджета) на проведение капитального 

ремонта по отдельным видам работ (в дошкольных образовательных организациях – 



309,6 млн. рублей, в общеобразовательных организациях – 1,0 млрд. рублей, в 

организациях среднего профессионального образования – 284,8 млн. рублей); 

- 1,3 млрд. рублей на реализацию мероприятий по комплексному капитальному 

ремонту и оснащению современным оборудованием общеобразовательных 

организаций (из них  908,1 млн. рублей за счет средств федерального бюджета,  

376,3 млн. рублей за счет областного бюджета). 

 

Вопрос: Оказывается ли государственная социальная поддержка молодым 

специалистам в организациях АПК. Какие выплаты они могут получать? 

Ответ: 

На оказание мер государственной социальной поддержки, направленной на 

подготовку специалистов, привлечение и закрепление специалистов и работников в 

сельскохозяйственном производстве на территории Нижегородской области в 

соответствии с Законом Нижегородской области от 26.12.2018 №158-З «О мерах по 

развитию кадрового потенциала сельскохозяйственного производства Нижегородской 

области» из областного бюджета в 2024 году было направлено 51,1 млн. рублей. 

Молодые специалисты в соответствии с указанным законом могут получать: 

Ежемесячную выплату молодым специалистам в течение двух лет: 

 получившим высшее образование – 8 тыс. рублей; 

 получившим среднее профессиональное образование – 6 тыс. рублей. 

Пособие молодым специалистам (предоставляется однократно): 

 получившим высшее образование – 500 тыс. рублей; 

 получившим среднее профессиональное образование – 400 тыс. рублей. 

Единовременную выплату в размере, не превышающем 2 млн. рублей на улучшение 

жилищных условий в сельской местности (в случае если молодой специалист не 

является получателем пособия молодым специалистам). 

 

Вопрос: В СМИ новостные ленты сообщают об импорте картофеля из-за границы. 

Оказывалась ли поддержка в 2024 году из областного бюджета организациям АПК на 

производство картофеля? 

Ответ: 

На оказание государственной поддержки по стимулированию увеличения 

производства картофеля и овощей в 2024 году нижегородским 

сельхозтоваропроизводителям было направлено 154 млн. рублей, в том числе  

117 млн. рублей за счет средств федерального бюджета. 


